

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 4 horas y 32 minutos, y se pone á las 7 horas y 25 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—Los santos mártires Pedro, presbítero, Walabonso, diácono, Sabiniano, Wistremundo, Abencio y Jeremías, monjes, en Córdoba en España.

El triunfo de san Pablo, obispo de Constantinopla.

San Licarion, mártir, en Egipto; el cual despues de haberle descarnado y azotado con varas de hierro ardiendo, y padecido otros muy crueles tormentos, por último consumó el martirio habiéndole degollado.

San Roberto, abad, del Orden del Cister, en Inglaterra.

**CULTOS.**—Mañana viernes.—En San Antonio de Viana empezarán las Cuarenta Horas en honra de su Santo Titular; siendo la exposicion á las nueve; á las diez tercia y la misa mayor. Por la tarde, á las cinco, vísperas y completas cantadas, al anochechar rosario, meditacion estacion y la reserva.

La comunión general dedicada mensualmente al Sagrado Corazon de Jesus se verificará en San Francisco, á las cinco y media; en Santa Cruz, á las seis; en San Felipe Neri, á las seis y media; en San Jaime, á las siete; en Montesion, á las siete y media, y el ejercicio de costumbre.

Este mismo ejercicio se practicará al anochechar con exposicion en Santa Cruz, San Jaime, San Nicolas y la Merced.

En la Real Capilla de Palacio, á las nueve de la mañana, se practicará el ejercicio del mes de Junio dedicado al Sagrado Corazon de Jesus, con solemnidad, por el eterno descanso del alma de D.<sup>a</sup> Coloma Capó y Sorá, que murió en el Señor en esta ciudad.

**CORTE DE MARIA.**—En San Jaime, á la Virgen del Puig.

## INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

*El espíritu de oracion.*

### ORACION COTIDIANA

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente para que las familias que á vuestro corazon se consagran, pidan, como vos nos enseñais, y reciban, como vos lo prometéis, las gracias necesarias para perseverar en vuestro amor hasta la muerte.

### PROPÓSITO.

Ejercitar mejor y con más frecuencia, privada y públicamente, la práctica de la oracion vocal y mental.

## SECCION EXTRANJERA.

### UNA MISION IMPORTANTÍSIMA.

Al Ilmo. y Rmo. Señor Dr. D. Benjamin Cavichioni, Arzobispo de Amida y Delegado Apostólico.—Lima.

Canelos, 25 de Diciembre de 1888.

Ilmo. y Rmo. Sr.:

Heme aquí en Canelos adonde he llegado, digamos así, por un milagro de la divina Providencia, despues de veinte días de viaje desde Macas. Lo que hemos padecido, y los peligros á que nos hemos expuesto voy á contarlos á V. E. sucintamente. Despues de vencer mil dificultades por parte de los jíbaros de Macas que á veces querian, á veces no querian llevarnos, salimos por fin el día 4 de Diciembre del pueblo de Macas dirigidos á Canelos. La comitiva se componía de los dos padres, el sus-

crito y el padre Enrique Vacas, cuatro jíbaros, á saber, los dos capitanes Charupe y Timaza con dos edecanes, una de las tres mujeres que tiene el Charupe con una criatura de seis á ocho meses y siete peones macabeos; en todo quince personas. Los tres primeros días de viaje fueron buenos, pues el camino estaba siquiera trazado, los dos rios Chiguaza y Tunachiguaza, aunque bastante hondos, se pasaron sin novedad, y habíamos llegado á la orilla del Arapicos, á Palora segun Villavicencio. A la orilla, del Arapicos se enfermaron, como era de suponerse, la mujer y la criatura; y el capitán Charupe vino á decirnos que él no podía continuar el viaje, y se regresó, y con él dos peones macabeos; de suerte que la comitiva se disminuyó en cuatro personas dejando parte de la carga; y temiendo no tener víveres para continuar la marcha, soportamos con paciencia este abandono, sin saber que no era sino el principio de los trabajos. Ya hacia seis días que habíamos salido de Macas; los víveres que consistían en harinas, plátano y yuca principiaban á pudrirse; los peones no llevaban alimentos sino para ocho días, y el viaje debía durar, como duró veinte días. El paso del río Arapicos era formidable se ensayó varias veces el vadearlo; pero, á más de tener dos cuerdas de ancho, era tan torrencioso que los mismos jíbaros no se atrevían. Despues de varios ensayos, pudimos vadearlo sosteniéndonos de cuatro en cuatro con el agua hasta el pecho, y seguimos adelante abriendo la pica en medio de estos bosques tan espesos que parecían intransitables; y tanto lo eran que nos sucedió que á los tres días de haber andado nos regresábamos al mismo lugar en donde habíamos dormido tres días antes, de suerte que estábamos completamente perdidos en el bosque; de allí las ansias y los tormentos.

Los víveres se consumían, los días se prolongaban, la desmoralizacion entraba en medio de nuestros peones, sólo la firmeza de nuestra voluntad nos hizo continuar el viaje: otros dos jíbaros nos abandonaron y quedamos con sólo el capitán Timaza, el que abusaba tanto de nuestra ignorancia del camino, y por otra parte el mismo ignoraba la direccion de la ruta, que era una cosa verdaderamente desesperante. A cada rato nos proponía volver atras, mas ¿cómo volver siendo ya doce días que andábamos? ¿y qué víveres habríamos podido subsistir en la vuelta? Como Dios quiso llegamos á la orilla del Amondali, rio muy grande que tuvimos que pasar unas cinco veces, y andar por él algo más de unas veinte cuerdas con el agua hasta la cintura; algunas aves y peces nos suministraron un poco de alimento; y la carne de algunos monos, para mí tan repugnante, era una comida deliciosa.

La noche del día 17 de diciembre parece que Dios se compadeció de un modo especial de nosotros, pues á la orilla del río Amondali, cazaron dos animales llamados hugumayas, del porte de un puerco y de carne muy buena; inmediatamente se pusieron á secar á la candela esta carne que nos duró hasta cerca de Canelos.

El día 18 se llegó á la orilla del Guisci, otro obstáculo grande, pues no era vadeable; el jíbaro lo hubiera vencido todo, mas como dije, quiso abusar de nuestra ignorancia. Yo tenia un espadín machete muy bonito comprado en Guayaquil, el jíbaro despues de habernos amenazado con abandonarnos, y de habernos dicho que el rio no podría pasarse, por fin nos dijo: Si me regalan el espadín lo haré pasar. Figúrese V. E., yo le hubiera dado mucho más con tal que nos librara de estos apuros, y le cedí el espadín. Inmediatamente se pusieron á hacer la balsa, que en dos horas fué concluida. Así se pasó este rio tan peligroso, y todavía no estábamos al fin de los trabajos, pues bien sabíamos que había de pasar el formidable Pastassa, y el jíbaro que lo sabia tambien ya nos decía con anticipacion:—Los Padres irán á conocer el Pastassa y despues volverán atras, pues yo no podré hacerles pasar este rio.

El día 19 se llegó á la extensa orilla del Pastassa. ¿Qué le diré de este rio tan grande? la extension

de la orilla es tan extraordinariamente crecida, que en ningun día de mi vida he visto otra igual, y ¿cómo pasar este rio que por nuestra desgracia se hallaba tambien muy lleno, y sumamente torrencioso? Dos días perdimos esperando inútilmente que el jíbaro nos hiciera pasar, mas no había esperanza. Por fin, Dios misericordioso oyó nuestras súplicas, pues no dejábamos de encomendarnos muy especialmente á San José, á San Rafael y al Beato Telmo.

El jueves día 20 de diciembre, el jíbaro, como de costumbre, nos dijo: Si me pagan más, les haré pasar el rio; ¿pero qué podíamos darle? Yo había pensado ofrecerle mi carril y mi cuchillo; mas no era esto lo que pedía sino dinero:—me han de dar, nos dijo, seis pesos, y les haré pasar. Le ofrecimos dárselos, mas él que desconfiaba de nuestra palabra, quiso que en el acto se los diéramos. Yo no tenía sino dos pesos, y por el momento se contentó con los dos, diciendo que los cuatro más se le darian en Macas á la vuelta. Con esto se puso á hacer la balsa, y ensayó el paso en un lugar donde el rio se dividía en cinco brazos, y pudo pasarnos el primero en balsa y los otros cuatro con el agua hasta la cintura. Una vez pasado el rio se encontró el camino que de Baños conduce á Canelos; ya estábamos cerca de cantar victoria, y no era así. Allí, tanto el jíbaro como los macabeos quisieron volverse, diciéndonos, que no había más que un día para llegar á Canelos; y en efecto nos dejaron todos menos dos peones más fieles, que de lástima quisieron acompañarnos hasta Canelos. Habíamos salido de Macas catorce personas, y no quedábamos sino cuatro: nosotros, dos padres y dos peones, sin conocer el camino y confiados de que en un día llegaríamos á Canelos. Para un solo día teníamos víveres comiendo carnes medio podridas, cuando Dios bondadoso, nos hizo la gracia de hacernos encontrar personas amigas: eran los carpinteros que habían trabajado la casa de Canelos, que, concluido su compromiso de Canelos, volvian á Quito. Figúrese V. E. cual fué nuestra alegría: ellos nos dijeron que aun nos faltaban tres días de viaje, y nos dieron parte de sus alimentos; de lo contrario hubiéramos perecido de hambre; ciertamente que hubiéramos perecido. Un caballero Sr. Villa que iba con los carpinteros los dejó para unirse con nosotros y llevarnos á Canelos; y en efecto á los tres días, el 23 de diciembre, día domingo, á las tres de la tarde, llegamos á Canelos cansados, llenas las piernas de llagas, mal comidos; pero sanos y sin haber padecido en tan largo viaje enfermedad alguna. En conclusion, el viaje de Macas á Canelos, sin los inconvenientes encontrados por nosotros, se puede hacer en menos de diez días, habiendo camino abierto y balsas ó canoas para pasar los rios. Tribus de jíbaros no hay ninguna en todo el tránsito, y si pudieran establecerse las comunicaciones entre Canelos y Macas: serían fáciles. Confieso que nuestra empresa ha sido muy atrevida, que los trances que nos han pasado (y no los he referido todos), han sido formidables; más se ha realizado lo que nos habíamos propuesto: el camino está medio abierto, otros serán más felices que nosotros.

Deseo á V. E. un feliz año nuevo, y pido me bendiga.

Su afectísimo S. S.—Fr. José M. Magalli, Prefecto Apostólico.

Causa verdadero asombrar la insistencia tan tenaz con que el gobierno de la Gran Bretaña viene tratando el asunto sobre las defensas de Gibraltar. Tras un proyecto succédese otro y otro con increíble celeridad. Parece que el pañon, que formó parte integrante de nuestro territorio, va á escaparse de entre las manos, segun el afan inmoderado con que trabajan en amontonar unos sobre otros, los elementos de defensa de la plaza.

¿A quien temen? Ese lujo de precauciones quizá estaría muy puesto en su lugar cuando nuestros vecinos, apercibidos de que el gobierno español, velando cual debiera por su prestigio, en los pun-

Los que un sin número de escritores han estado contestes que deben fortificarse, para contrarrestar el poderío de Gibraltar, hubiera comenzado á levantar las baterías que un día habrían de servir para defender la integridad de España. Pero por desgracia, eso está muy lejos de suceder, y mientras los ingleses fortifican á Gibraltar á más y mejor, las fortificaciones de Tarifa y otros puntos españoles siguen en un estado tal de abandono, que solo el recordarlo contrista y apena el ánimo de todo buen español.

Hoy hánse convencido hasta la saciedad los ingenieros militares ingleses de que los proyectos que concibieron llevar á la práctica, son insuperables, imposibles de realizar; visto lo cual, han acordado, sin pérdida de momento, montar en las partes más altas del monte ocho piezas de artillería del calibre de 45 toneladas, distribuidas en la siguiente forma: cuatro cañones serán colocados en el Hacho, sitio desde el que se domina la parte del Mediterráneo; dos en la torre de O'hara, con el fin de hostilizar al enemigo por la parte del Estrecho, y dos en el fuerte Bocanegra, para dominar la parte de tierra. Además de estos cañones, se emplazarán otros de diez y ocho toneladas en las nuevas baterías que están al terminar en el monte.

Los sitios antes enumerados encuéntrase situados en las partes más altas del monte, razón por la que, para la subida de las ya referidas armas de combate y el correspondiente material para su emplazamiento, han dado comienzo, bajo la dirección de un ingeniero militar, recientemente llegado de Londres, exclusivamente para este objeto, á la colocación de un puente aéreo que, partiendo desde la parte N. de los Assembly Rooms, edificio que está enclavado á la entrada del paseo Arenal, se extenderá hasta el Hacho. En el punto de partida se está levantando una columna de sesenta pies de elevación, sobre la que se colocarán dos hilos de alambre de hierro del diámetro de una y media pulgada, por donde serán transportados los materiales, por solo el peso de seis ú ocho toneladas, hasta el Hacho. Para la conducción de los cañones á las fortificaciones ya mencionadas, se establecerán rails hasta las baterías en que se van á emplazar, utilizándose para la difícil operación del transporte una locomotora traída expreso de Londres.

Estos trabajos, según cálculo del ingeniero director, estarán terminados al finalizar el próximo mes de Junio. Para esta fecha habrán llegado los cañones, que proceden del Parque de Artillería de Woolehich.

Y nuestros gobernantes tan tranquilos.

— Su Santidad ha recibido en audiencia privada al Eminentísimo Cardenal Bausá, que se despidió del Padre Santo para Florencia, capital de su nueva Archidiócesis; Mons. Connovó, Obispo de Caudia; al Rdo. P. Rolland, de los Oblatos de San Francisco de Sales de Troyes, el que presentó á Su Santidad numerosas cartas postulatorias de Cardenales, Patriarcas, Arzobispos y Obispos, pidiendo la instrucción de la causa de beatificación de la sierva de Dios María de Sales Chappuis, del Orden Salesiano; á Mons. P. L. Grossens, Arzobispo de Malinas, que será creado Cardenal en el próximo Consistorio, y le será impuesto por manos de Su Santidad el birrete cardenalicio; á Mons. José Higgios, Obispo titular de Antifalbo, auxiliar de Sidney; á Mons. Moran, Obispo de Dinedin, en Nueva Zelanda, y á Mons. Juan Bautista Zwerger.

— El Dr. Zulinski ha publicado en un periódico de Varsovia, el resultado de una larga serie de estudios hechos, tanto sobre el hombre como los animales, para verificar los efectos fisiológicos del humo del tabaco.

Desde luego hace constar, que ese humo es un veneno enérgico, aún en pequeñas dosis. Para el hombre es poco deletéreo cuando no es inhalado en gran abundancia, pero llegará á serlo pronto si el fumador adquiere el hábito de tragar el humo como se dice vulgarmente.

El Dr. Zulinski ha adquirido la certidumbre de que este carácter tóxico no es debido exclusivamente á la nicotina. El humo del tabaco desembarazado de la nicotina que contiene, no deja por está de constituir un veneno, aunque en grado menor. Contiene, en efecto, un segundo principio tóxico, la *colidina* (un alcalóide) y además óxido de carbono y ácido hidrocianico.

Los efectos producidos por el abuso del tabaco dependen en proporción de la naturaleza del tabaco y de la manera de quemarlo. El fumador de cigarrillos puros absorbe más veneno que el fumador en pipa. Por último, el fumador que tiene de servirse del narguilek ó de cualquier otro aparato que haga pasar el humo al través de una copa de agua, reduce los efectos deletéreos al minimum.

En general, los tabacos de menos color son los menos fuertes, como saben los fumadores, pero este carácter es con frecuencia engañoso, porque un gran número de tabacos están blanqueados artifi-

cialmente para satisfacer el gusto de la mayoría de los fumadores, y blanqueados por medios de agentes químicos, que no siempre son inocentes.

Varios tabacos de aspecto pálido y poco temible ofrecen el grave inconveniente de dar un humo ardiente, en razón á la fuerte proporción de fibras leñosas que contiene. El tabaco llamado *corporal* en Francia, y el *tumabá* en Filipinas pertenecen á esta clase, y lo mismo el *bríd d' oye* (ojo de pájaro) por causa de las bolitas de madera de que está sembrada la hoja.

Los tabacos de esta naturaleza causan frecuentemente ligeras inflamaciones en la lengua á causa de la elevada temperatura y de la causa irritante de su humo. Deben por tanto desecharlos de su uso los fumadores de edad madura, que son los más expuestos al cáncer de la lengua ó de los labios.

Los tabacos negros se adulteran también en la industria, pero en último resultado son los menos peligrosos.

Los tabacos españoles no ofrecen tantos peligros para el fumador; pero si son de baja calidad, si ofrecen condiciones parecida á las indicadas; hay que desecharlos igualmente.

## CORREO DE AYER.

MADRID 3 DE JUNIO.

El real decreto dando por terminada la legislación y que hoy publicará la *Gaeta*, dice así:

«Usando de la prerrogativa que me corresponde con arreglo al art. 32 de la Constitución de la monarquía, y de conformidad con lo propuesto por mi Consejo de ministros;

En nombre de mi augusto hijo el rey D. Alfonso XIII, y como reina regente del reino, Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se declaran terminadas las sesiones de las Cortes en la presente legislación.

Art. 2.º Las Cortes del reino se reunirán en la capital de la monarquía el día 14 del corriente mes.

Dado en el real sitio de Aranjuez á 2 de Junio de 1889.—María Cristina.—El presidente del Consejo de ministros, Práxedes Mateo Sagasta.»

— Leemos en varios periódicos y la copiamos de *El Imparcial* la siguiente noticia y su comentario: «Como saben nuestros lectores, los tradicionalistas habían acordado construir una pirámide en Toledo para conmemorar el decimo tercio centenario de la conversión de Recaredo al catolicismo.

Hoy debía colocarse la primera piedra de la pirámide; pero según vemos en *El Día*, parece que el señor arzobispo de Toledo ha dispuesto que no se bendiga piedra alguna en aquella ciudad sin previo depósito de un millón de reales para los gastos de construcción de dicho monumento.

Se conoce que el señor Arzobispo de Toledo no quiere que se representen comedias con asuntos tan serios y dignos de respeto.

Y en este concepto, creemos que la disposición de Su Eminencia será muy aplaudida.»

— Los que creen que la vida de la Iglesia, está limitada á la duración de la del Pontífice, se entretienen en forjarse ilusiones dando término diario á esta.

El 30 se pusieron en circulación primero el rumor de que Su Santidad estaba agonizando; después que había fallecido.

Todo era una insigne falsedad. Su Santidad goza de perfecta salud á Dios gracias.

Pero aunque muriera ¿qué? El Pontífice se llama PEDRO y á PEDRO y á su Iglesia le garantizan la palabra de Dios.

Los revolucionarios y los impíos morirán como han muerto los que le han precedido. La Iglesia y Pedro vivirá.

*Portae inferi non praevalerunt.*  
— Anuncio de Roma que en Setiembre próximo será elevado al cardenalato el reverendo Arzobispo de Santiago de Compostela, Sr. Martín Herrera.

— En Zaragoza descargó el viernes una tormenta tan furiosa como no se hacía memoria de otra en mucho tiempo. La capital de Aragón, dice un diario de dicha población, vióse convertida en una nueva Venecia con sus amplios y caudalosos canales, pero sin góndolas. Cayeron cuatro rayos, uno en un árbol de un paseo, otro en un cuartel de caballería (que después de recorrer el cuarto de banderas dió un gran susto á un asistente), el tercero en una casa de campo, y el último en una expendeduría de tabacos, echando abajo un tabique. La fuerza del viento revestía todos los honores de un ciclón. A pesar de esto, no hay desgracias personales que lamentar, aunque las materiales en los campos son considerables.

— A las diez de la noche del 30 de Mayo último entraron en el puerto de Málaga, á bordo de tres botes, el capitán y 15 hombres que componían la tripulación de un buque incendiado en el mar.

La barca italiana *Nipoti Accame*, su capitán Podestá, salió de Marsella 30 de Abril para Saint-Denis (India inglesa), llevando carga general, entre ella espíritu de vino y alquitran.

El jueves último, á las nueve de la mañana, estando á 20 millas E. de Málaga, se declaró á bordo un incendio, que no pudo ser sofocado, á pesar de los esfuerzos hechos para conseguirlo. En tal apuro, y comprendiendo el capitán que era inevitable la pérdida del buque, decidió abandonarlo, y al efecto mandó arriar los tres botes, poniendo en ellos algunos enseres, además de la patente, expedida en Marsella y que resulta limpia.

A la una de la tarde fueron vistos los naufragos por el vapor inglés *Cooby-Brishan*, que les dió auxilio hasta dejarlos á pocas millas del puerto de Málaga.

Por la dirección de Sanidad marítima se formó el oportuno expediente.

### PARTES TELEGRÁFICAS.

Nueva-York 2.—Cada vez son más terribles los detalles que van conociéndose de las últimas inundaciones.

El número de víctimas se acerca á 10.000 y las pérdidas materiales se calculan en 25 millones de dollars.

Paris 2.—El ayuntamiento de Paris pide la supresión del espectáculo americano imitando la caza y derribo de toros.

Créese que también pedirá la supresión de las corridas de toros.

Hasta las primeras horas de la madrugada ha durado la llamada *fiesta de noche* celebrada en la Exposición Universal.

El aspecto que presentaba la Exposición era sorprendente. Millares de personas circulando por todas partes en medio de grandísima animación, la profusión de luces y la diversidad de trajes, producían un efecto maravilloso.

El número de personas que visitaron ayer la Exposición se calcula en 300.000.

Nueva-York 2.—Continúan recibiéndose desconsoladoras noticias de la inundación de Johnstown.

Pasan de 5.000 el número de casas que han quedado completamente destruidas.

Todas las comunicaciones están interrumpidas, y hasta ahora nadie ha podido llegar hasta Johnstown, que está bloqueado por las aguas.

San Petersburgo 3.—La mayoría de los periódicos rusos siguen ocupándose extensamente del efecto producido por el brindis del emperador dirigido al príncipe de Montenegro.

Algunos se extrañan de que Francia haya dado una interpretación torcida al brindis pronunciado en Peterhoff, puesto que Francia, poseedora de un régimen gubernamental fuerte y sólido, podrá volver nuevamente á ser la aliada de Rusia y del Montenegro.

La prensa de Berlin y Viena publican también extensos despachos haciéndose eco de la vivísima emoción que en todas partes ha causado el brindis del czar de Rusia, tan cariñoso como significativo para el príncipe de Montenegro.

Los periódicos ingleses se expresan con mayor energía, demostrando grandes desconfianzas, temiendo que el príncipe de Montenegro, apoyado por Rusia, abra proyectos contra Sérvia.

Paris 3.—Oficialmente se ha fijado el día 11 para la solemne ceremonia de la imposición de la birreta cardenalicia por el presidente de la república, á los nuevos Cardenales franceses.

Después de la ceremonia religiosa, se celebrará en el Eliseo un gran banquete, al cual asistirán todas las altas dignidades de la Iglesia, los ministros y el cuerpo diplomático.

## EL ANCORA

PALMA 6 DE JUNIO DE 1889.

### DISCURSO DEL SR. BLANES

PRONUNCIADO EN EL CONGRESO CATÓLICO URUGAYO.

(CONCLUSION.)

La aguja imantada puesta en el centro de la rosa náutica puede moverse en todos sentidos obedeciendo al impulso que nuestro dedo le comunica, pero, si se deja en libertad sobre su eje correspondiente, oscila hasta fijarse en una dirección que es siempre de Norte á Sur, particularidad que utilizan los navegantes para orientarse en alta mar.

De la misma manera, las sociedades cristianas sometidas al impulso violento de las humanas pasiones se mueven inseguras en todos sentidos, pero nutridas por la sávia regeneradora del Evangelio se inclinan constantemente del lado de la caridad, evitando así las hecatombes de sangre humana y el consiguiente retroceso.

El liberalismo ha experimentado una fuerte

sacudida con la estruendosa y universal manifestación de simpatía tributada últimamente por la sociedad cristiana al Pontificado. Sus miradas se dirigen á Roma con estupor, y los más pensadores se preguntan unos á otros por el verdadero significado de la manifestación.

El hecho significa una protesta solemne del catolicismo contra los opresores del augusto Pontífice, y más que esto, el hecho es, para los que tienen ojos y quieren ver, una importante revelación providencial.

Cuando todo el poder de las tinieblas se desencadena con la intención páfida de acabar con la Iglesia católica, aparentemente subyugada por la acción combinada de las sectas, por la liga de fariseos y de herodianos, la barca de Pedro oscila á merced de las tumultuosas olas, pero de pronto y en lo más recio de la tormenta, la hermosa nave despliega sus velas y con majestad santa camina segura é intacta sobre las aguas.

¡Hecho grandioso, milagro cuya resonancia ha puesto en movimiento las corrientes nerviosas de la humanidad sensible y las corrientes eléctricas conductoras de la buena nueva, milagros cuyos ecos aunque lejanos repercuten aun en el corazón del creyente dando testimonio de la verdad!

Este acontecimiento nos hace creer que, al terminar la presente crisis el mundo cristiano dominado á su pesar por el poder y la sabiduría infalible del papado, recuperará el orden que le corresponde, cual otro hijo pródigo volverá contrito á la casa de su padre, y los quebrantos actuales servirán de lección y ejemplos para los tiempos venideros.

En todo el mundo se ha iniciado ya una reacción favorable y felizmente nuestra República demuestra en el terreno de los hechos que no es indiferente á este movimiento regenerador. Las sociedades católicas surgen sin esfuerzo, casi espontáneamente en donde hay un núcleo de población importante por su número, y en sus albores muestran ya un vigor admirable.

Estos centros de obreros que naen á la sombra del árbol sacrosanto de nuestra religión, contribuirán en su esfera á que esta reacción sea tan franca como todos deseamos.

Nos proponemos hacer de dichos centros, el eje sobre el cual han de gravitar la religiosidad, la instrucción, las buenas costumbres y la previsión de la clase proletaria, y nos proponemos además que formen contrapeso, que representen la antítesis de las asociaciones antireligiosas, extraordinariamente extendidas en toda la República.

El obrero ha confiado hasta hoy, la educación intelectual de sus hijos á las escuelas del Estado y es necesario que el obrero católico tenga para sí y para los suyos escuelas católicas; solo así seremos lógicos y conseguiremos reparar de algún modo los males producidos por el escepticismo reinante.

Puede sentirse y no tiene explicación el hecho de que, en los países cristianos los ministros del Señor sean excluidos de las escuelas públicas, cuando Jesús dijo á los apóstoles «enseñad á todas las gentes» y les dijo también, «el que á vosotros escucha á mí me escucha», y en otra ocasión decía, con amor inefable «dejad que los niños se acerquen á mí».

Se piensa tan solo en cultivar la inteligencia del niño, más es forzoso no perder de vista que su salud futura dependerá en gran parte de su moralidad, y la práctica de la sana moral está, señores, en la observancia de los preceptos de la Iglesia olvidados en las escuelas oficiales.

Importa mucho para el adelanto de un país abrir escuelas; mas, no hacen falta escuelas donde se estruje el corazón y se apaguen los sentimientos humanitarios de la juventud, con el peso de una moral descaradamente egoísta. El transformismo, la evolución social y las demás conquistas reales ó supuestas de las ciencias llamadas positivas no pueden perjudicar á la humanidad, ni menos á la religión en tanto que son verdades demostradas, pero algún defecto traerán aparejado estas verdades cuando son causa de mal estar.

Se han reformado las escuelas públicas suprimiendo todo lo que en ellas trascendía á religión, y se ha creído que esta medida salvaría al país pero los hechos están á la vista para demostrar que el país no ha obtenido sino perjuicios de esta reforma.

Hoy los católicos sufráramos contra toda justicia los gastos de las escuelas ateas, de las escuelas cuyos anhelos, os lo ha dicho el ilustrado doctor Soler, y con mucha oportunidad ha recalado la palabra, cuyos anhelos se reducen á organizar la barbarie, se reducen á minar la base del humano consorcio, la base de la actual civilización.

Sé bien que no fueron tan malos los propósitos de los reformadores; pero el hecho no resulta por esto menos cierto.

El mal está hecho y ha puesto ráfces desgraciadamente; se hace por tanto necesario, que los que profesamos en lo concerniente al ramo de enseñanza ideas contrarias á lo existente, nos apresuremos

á contrarrestar dentro de la legalidad y en los límites de lo posible, la acción demoledora de la enseñanza oficial.

Veamos de evitar nuevos desastres. El vendaval que hoy se desencadena en el mar de la opinión contra el moderno régimen escolar nos servirá á nosotros para henchir las velas y llevar la nave á buen puerto.

Los círculos de obreros nos ofrecerán pronto su poderosa ayuda: aunemos nuestras fuerzas.

Quitémosle á la impiedad, quitémosle el apoyo y la condescendencia de los católicos. Si quieren sus parciales abrazar nuestra santa causa, serán ellos los más honrados: en la vida del Señor los últimos que llegan con el propósito de trabajar son los primeros en cobrar su jornal. Pero, si se empeñan en hostilizar nuestras creencias, á nosotros nos toca dejarlos en su tarea menguada de consumirse á sí mismos; de esta manera pasarán pronto las nubes del error y se posará sobre los mortales el reinado de la justicia y de la verdad.

Vengan cuanto antes los círculos de obreros con sus aspiraciones religiosas, sus escuelas cristianas y sus honestas recreaciones.

Organícense en el sentido de socorrerse mutuamente los asociados en caso de enfermedad, y sea el centro social su segunda morada, su refugio y su providencia en los trances amargos de la vida.

Vengan á poner su piedra en el edificio de la civilización católica al par de las demás sociedades á fines existentes en la República.

Es necesario que este movimiento encaminado á restablecer en todas las esferas de nuestra sociabilidad el reinado de Cristo, sea general y sea vehemente; tan general y tan vehemente como lo exige la causa santa que defendemos, y el amor que todos profesamos á este hermoso país, como lo exige la salud pública quebrantada y la instrucción sólida de la juventud, y las buenas costumbres, y el apego á lo justo y el desprecio de lo injusto, y sobre todo, señores, como lo exige nuestra salvación eterna.

He dicho.

### GACETILLA LOCAL.

Ayer no nos fué posible insertar las siguientes líneas remitidas á EL ANCORÁ por uno de nuestros amigos:

«Ayer tuvimos el gusto de estrechar la mano y despedir al fecundo y popular escritor católico don Francisco de Paula Capella, que el 25 del mes pasado había venido á Palma con objeto de visitar la isla y ver á sus amigos. La noche anterior á su partida fué obsequiado con una velada musical en casa de su pariente el Sr. Miret, en donde se hallaba hospedado, y en donde pudimos escuchar la simpática voz del conocido bajo Sr. Samper. Terminó la velada un refresco abundante con que la galantería del Sr. Miret sorprendió á los invitados, y en que, tomando la palabra el Sr. Capella, visiblemente emocionado, manifestó en sentidas frases su profundo reconocimiento á los obsequios y atenciones recibidas durante su breve estancia en la pintoresca isla de Mallorca, de la cual se llevaba á su país recuerdos indelebles.»

La Real Academia de Medicina y Cirujía de esta capital, con el celo que le distingue, parece que con motivo de los frecuentes casos de viruela que desde hace algún tiempo han ocurrido, ha acordado continuar las operaciones de la vacunación por ser uno de los más eficaces preservativos que contra esta enfermedad aconseja la ciencia médica.

Al efecto, mañana á las cuatro de la tarde, vacunará gratuitamente á cuantas personas se presenten en el salón que tiene preparado en el edificio de Montesión.

Recomendamos á los padres de familia que procuren secundar los laudables propósitos de la Academia, disponiendo que se inocular la viruela á sus hijos; lo cual tanto encarecen los facultativos, principalmente en las circunstancias por que atravesamos.

Durante el mes de Mayo último han sido conducidos al Cementerio de esta ciudad 108 cadáveres, siendo 49 varones y 59 hembras. 26 de ellos eran casados 24 viudos y 58 solteros.

De enfermedades infecciosas fallecieron 1 de viruela, 6 de difteria y 2 de escarlatina. Los restantes fallecieron de enfermedades comunes.

En el vapor *San Ignacio de Loyola* fondeado en aguas del Lazareto de Mahon vienen los RR. Padres Fr. Benigno Fernandez y Fr. Antonio de Valencia.

En breve quedará instalada en la sociedad de socorros mútuos *La Protectora* la Biblioteca popular que le ha sido concedida por la Dirección de Instrucción pública.

Durante la permanencia de los príncipes de Serrignano en esta Isla, han visitado las cuevas del Drach en Manacor y los pueblos de Sóller, Deyá, Valldemosa y otros de la montaña, especialmente el predio de Miramar, propiedad de S. A. R. el archiduque de Austria, que recorrieron minuciosamente admirando las bellezas de aquel delicioso y pintoresco predio.

Segun circular publicada por la Administración de contribuciones y repartimiento formado por la misma, el tipo que corresponde satisfacer á esta provincia por concepto de contribución territorial en sus divisiones de rústica, urbana, colonia y peñuaria, para el año económico próximo asciende á 2.468.373 pesetas 90 céntimos incluyendo en esta cantidad el premio de cobranza y resultas de repartos anteriores.

El tipo aprobado por la Dirección General de Contribuciones es de 2.462.636 pesetas.

Los ayuntamientos de Capdepera y Algaida han acordado hacer efectivo el cupo de consumos que les corresponde satisfacer durante el próximo año económico por medio de conciertos parciales ó gremiales, y los de San Juan, Epórlas y Sta. María por medio de arriendo á venta libre, publicándose al efecto las correspondientes subastas.

Ha sido nombrado secretario del Gobierno Militar de esta plaza D. Manuel de Fuenmayor.

El teniente vicario castrense D. Jaime Sampol y Rosselló, recién ascendido, ha sido destinado á prestar sus servicios al distrito militar de Navarra.

Desde el lunes se encuentra en esta ciudad, de regreso de la corte, D. Miguel A. Riera, redactor de nuestro colega *Las Instituciones*.

D. Juan Cortés y Bonnin ha sido ascendido á Ayudante de Caja de esta Sucursal del Banco de España.

Ayer fondearon en nuestro puerto el laúd *Virgen de Gracia*, patron D. Pablo Bosch, procedente de Gandia, con 3 días de navegación, 4 marineros y cargamento de tomates; y el laúd *Angela*, patron D. José Martorell, de Ibiza, con 1 día, 6 mar. 6 pasajeros y sal.

Se despacharon el laúd *San José*, patron don Bernardo Palmer, para Alicante, con efectos; y el pailebot *San Antonio*, patron D. Rafael Bannasar, para Niza, con efectos.

El Ayuntamiento de Petra ha nombrado secretario á D. Francisco Ordinas y Gómez, de cuyo cargo tomó posesión el día 3 del actual.

Ayer tuvimos ocasión de admirar una bella estatua representando á San José que el escultor señor Llinas acaba de hacer para la nueva capilla del oratorio del *Plá de Sant Jordi*.

Grande es el celo desplegado por el presbítero Sr. Font en pro de aquella iglesia, y por ello le felicitamos.

Ayer tarde zarpó con rumbo á Argel el vapor *Jaime II* con carga general y 6 pasajeros que pasan á visitar aquella colonia francesa.

A las cinco de la mañana de hoy ha entrado en su fondeadero el vapor *Menorca*, procedente de Mahon. Ha traído la correspondencia de aquella Isla, 8 pasajeros y carga.

Además ha sido portador de 35 cabezas de ganado vacuno, 130 de lanar y 80 de cerda.

Cortamos de *El Bien Público*, de Mahon, las siguientes líneas:

«Sabemos que los PP. Caldeos D. Nicolas Joaquin y D. Elias Abraham, que se hallan estos días en Mahon pidiendo limosnas para Asilos de Beneficencia y Religión en la Mesopotamia, comieron ayer en casa de nuestro amigo D. Francisco Cardona y Orfila, Presbítero; cuyo señor quedó admirado de ver como escribían multitud de idiomas orientales en sus propios y diversos caracteres, como declinaban y conjugaban en sanscrito, caldeo, sirio, armenio, turco y árabe, sin desconocer el primero de aquellos el italiano y el español, y el otro el ruso, el húngaro y el inglés.

Además, versadísimo ambos en las Sagradas Escrituras, probaron saber de memoria los ciento cincuenta Salmos de David y los cuatro Santos Evangelios; y tener vastísimos conocimientos históricos y topográficos acerca toda la Caldea y los países que con ella limitan.

Del mismo Sr. Cardona sabemos que pasó cuatro horas deliciosas conferenciando con esos ilustradísimos Religiosos.»

# SECCION DE ANUNCIOS

## DROGUERÍA «LA UNION»

DE

ALEJO CORBELLA

NÚM. 8, PLAZA DE COPINAS, NÚM. 8.

En dicho establecimiento se ha recibido un gran surtido general de drogas y productos químicos. También se ha recibido una buena partida de sulfato de cobre y flor de azufre: ambos artículos puros y garantidos. Lo que se pone en conocimiento del público en general y en particular á los propietarios de viñedos. También encontrarán una especialidad en artículos para la pintura al óleo, fotografía y marquetaria.

PARA LOS CAZADORES

60.000 cartuchos para escopetas francesas, belgas é inglesas á la Lefauchaux y Centrales, calibres 12 y 16, desde 2 pesetas á 3'75 el cien. 2-15

8--Plaza de las Copiñas--8.

## GLOBOS MONGOLFIERS

DESDE 6 A 50 PALMOS

A los precios de 4, 8, 12, 18, 24, 60 y 200 reales.

UNICO DEPÓSITO EN MALLORCA

LIBRERÍA DE JOSÉ TOUS--CORT, 14, 15 Y 16--PALMA.

### Alcaldía de Palma.

Queda señalado el día 13 de este mes á las doce de la mañana para celebrar en esta casa Consistorial la subasta de pan y rancho para los detenidos en el Depósito municipal y presos pobres de la cárcel de este partido y la de nieve para las necesidades de los enfermos de este distrito municipal ambas durante el año económico de 1889 á 1890, con sujecion al anuncio fijado en los estrados de dicha casa y al publicado en el *Boletín oficial* de esta provincia número 3484.

Lo que se hace público para conocimiento de los que deseen tomar parte en dichas subastas.

Palma 4 de Junio de 1889.—El Alcalde, Manuel Guasp.

### Ferro-carriles de Mallorca.

Los días 9 y 16 del actual señalados para las corridas de toros en Palma, si el tiempo lo permite se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De La Puebla á Palma: á las 12'15 tarde.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 8'30 id.

NOTA: Dichos días se suprimirán los trenes ordinarios que tienen su salida de Palma á las 4, de La Puebla á las 2'30 y del Empalme á las 6'52 tarde.

Palma 3 de Junio de 1889.—El Director General, Guillermo Moragues.

### Almoneda.

Cómodas, piano de mesa, dos guardarropas, dos mesas escritorios, una librería de caoba, una arquilla, un reloj de caja, una cajita de música, una estatua de la Virgen de Lourdes, sillas de rejilla, una máquina Singer, una pequeña exposicion de antigüedades, cuadros antiguos y modernos y un brillante de tres quilates y medio. Calle de Roig, n.º 27, esquina á la de San Jaime. 6-8

### Anuncio.

Desde hoy en adelante la sementera nombrada «La Imperial», situada en el predio *Son Cotoneret*, de Establecimientos, proporcionará cemento á 70 céntimos de peseta los 40 kilos. Para encargos dirigirse calle del Aceite números 5 y 7, Palma. 2-6

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 5, á las 9'30 n.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Se han entablado negociaciones á fin de que el Sr. Gamazo siga ayudando al gobierno

Es probable que el Sr. Sagasta dirija un discurso á la mayoría haciendo declaraciones conciliadoras.

Madrid 5, á las 9'45 n.

Los Sres. Romero y López Domínguez niegan los propósitos de los obstructionistas.

Se asegura que D. Venancio hará un amplio criterio con objeto de reformar el proyecto de la contribucion industrial.

Madrid 5, á las 10 n.

Es inexacto el rumor de la abdicacion del Rey de Rumania.

Noticias privadas confirman la convencion italo-alemana.

Se asegura que el ejército italiano se dirigirá al Báltico.

Hablarán sobre la creacion de obligaciones militares en Roma y Berlin, y se unificarán los ejércitos, mandándolos un general aleman.

Madrid 5, á las 10 n.

Se acuñan monedas de oro de 20 pesetas.

Antes del 20 regresará la Corte y marchará á Guipúzcoa el mes de Julio.

Madrid 5, á las 10'30 n.

*El Día* hace la historia de la conjura afirmando que el Sr. Márto pretendió la crisis eliminando á los señores Gamazo y Montero Ríos. Luego la pretendió contra el Sr. Canalejas. Despues buscó alianza con los Sres. Gamazo y Montero Ríos en la cuestion económica para contrariar al gabinete. Ahora se quedará solo con el general Cassola y su especial bandera.

Madrid 5, á las 11'15 n

En el Restaurant ingles ochenta académicos de jurisprudencia han celebrado un banquete, presidiéndolo el Sr. Silvela. El Sr. Alonso Martínez,

presidente de la Academia Médico-quirúrgica, ha pronunciado un brindis felicitándose con motivo de la creacion del jurado, y ha dicho que el derecho se ha hermanado con la medicina para descubrir la verdad. El Sr. Silvela hizo un brindis análogo, diciendo que ambas instituciones son buenas en cuanto moralizan. El Sr. Alonso Martínez, mostrándose agradecido del banquete, ha defendido el jurado.

### ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	120'50
Cambio Mallorquin . . . . .	85'00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	60'25
Alumbrado por Gas . . . . .	131'00
Harinera Mallorquina . . . . .	80'00
<b>MADRID.</b>	
4 p <sup>s</sup> interior . . . . .	76'50
4 p <sup>s</sup> amortizable . . . . .	90'00
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	106'05
Banco de España . . . . .	416'50
Tabacos . . . . .	140'50
<b>BARCELONA.</b>	
4 p <sup>s</sup> perpetuo interior . . . . .	76'62
4 p <sup>s</sup> perpetuo exterior . . . . .	78'60
4 p <sup>s</sup> amortizable . . . . .	89'97
Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . . . . .	105'87
Banco Hispano-Colonial . . . . .	65'60
Ferro-carriles del Norte . . . . .	84'25
<b>PARIS.</b>	
4 p <sup>s</sup> Español . . . . .	76'18
Panamá . . . . .	55'00

### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Día 6—nueve mañana.

Barómetro . . . . .	61,2 mm.
Termómetro seco . . . . .	22,5 grados.
Idem húmedo . . . . .	18,7 id.
Mínima . . . . .	21,2 id.
Reflector . . . . .	12,1 id.
Direccion del viento . . . . .	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	» mm.
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	» mm.



### Doña Margarita Pou y Cerdá

HA FALLECIDO

( R. I. P. )

Sus afligidos hermanos, tíos, sobrinos, primos y demas parientes, al participarlo á sus amigos y conocidos, les suplican se dignen tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio del alma de la difunta se rezará á las cinco de hoy 6 de los corrientes y á la conduccion del cadáver al cementerio rural de esta ciudad y mañana al funeral que se celebrará á las diez y media en la iglesia de S. Nicolás, en lo que recibirán favor.

### D. IGNACIO SEGUÍ

Secretario del Hospital Provincial

HA FALLECIDO

( Q. E. P. D. )

La Excm. Diputacion Provincial, su desconsolada esposa, hijos, políticos, hermana, hermanos políticos, nietas, sobrinos, primos y demas pariente, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que, en sufragio del alma del finado, se celebrará el viernes 7 del corriente, á las diez y media de la mañana, en la iglesia del Hospital; en lo que recibirán especial favor.